La Región¹, no se muere.

Por Lic. Jorge Cotera.

Nuestra región no se muere, la estamos asesinando. Son dos cosas, siempre y cuando se separe su razón cada una y su explicación llevan a un saber diferente, procurando que la gente no caiga en la confusión.

Decir que está muriendo, es buscar a los dolientes para que vengan y hagan frente a ese problema en cuestión tratando con devoción de deshacer el desastre como si pudiera aislarse la cagada, del cagón de la hurtada, el ladrón y del asesino, el muerto no es del todo cierto que sea esta una defunción.



Sí viene siendo asesinada con especial alevosía por un sistema y sus crías, individuos de doble medra que por un lado lloran y

quiebran la voz con elocuencia y por el otro son la sapiencia

de una creencia feroz, la que destruye veloz la naturaleza a raudal confundiendo sin igual Capitalismo con [Dios]².

Son los hijos del capital los que consumen con denuedo el petróleo, el gas y el acero el oro, el níquel y el hierro sometiendo a un destierro al agua y sus nacederos; las ciénagas y los riachuelos vienen siendo asesinados



por el consumo indiscriminado de nuestra madre tierra como quien bien entierra su buen vivir³ verdadero.

La hybris del punto cero. "Según los teóricos de la modernidad-colonialidad en una primera modernidad Europa construye el imaginario universal de la superioridad de la civilización cristiana europea sobre el resto del mundo y desde esta posición y no en contra de ella se va constituyendo el pensamiento liberal ilustrado de la segunda modernidad" (Castro-gomez, 2004)

¹ Relativo a la región eco-cultural comprendida entre el alto, medio y bajo San Jorge, en donde un día estuvo asentada "la sociedad y cultura zenú-malibú establecida en el llamado reino del Panzenú, que comprendía la cuenca del río Jegú (Xegú), que los españoles bautizaron San Jorge" (Fals Borda, 1984)

² El sistema capitalista se fundamenta en una epistemología, solipsista, dualista, racionalista, que pretende desde el "ojo de [Dios]" ser el punto de vista referente a todos los demás puntos de vistas. "En fin, la visión cartesiana argumenta que este «yo» puede producir un conocimiento desde el «ojo de Dios». (Grosfoguel, 2013)

³ Concepto de la cosmovisión Quichua ahora asumido por el giro decolonial como crítico ante la concepción de desarrollo del neoliberalismo. (Quijano, 2014)

I cínico reconoce
que a su
madre envenena
pero nunca le da
pena
y finge un
acabose



con un quejo vive entonces ante la verdad palpable como si no fuera culpable del capitalismo y sus goces.



Nuestra madre no se muere, la estamos asesinando; y ella nos sigue

brindando de los más tiernos placeres; la pacha mama y sus seres convivieron mucho tiempo hasta que el colonialismo abyecto

con su proyecto expansivo quiso maltratar lo vivo para idolatrar lo muerto.



I hombre moderno⁴ reza con especial devoción creyendo que a la ocasión quien peca y reza empata como si fuera barata toda esta destrucción.

Por eso la petición de un pensamiento sincero, no el hipócrita pendenciero que dispara y saca la bala pues la tierra

pues la tierra se degrada ante el capitalismo financiero⁵.



sa región majestuosa amante del Gran Guley⁶ sigue resistiendo en la ley

de los hombres hicotea los que en gallarda pelea recuerdan constantemente que ahora están en las mentes las cadenas europeas⁷.



aquella desorientación global de la especie sobre la tierra, impuesta por las tendencias predatorias del nuevo Capitalismo Industrial / Financiero dentro de la Colonialidad Global del Poder. En otros términos, es una de las expresiones centrales de la crisis raigal de este específico patrón de poder. (Quijano A., 2014)

⁴ "(...) el etnocentrismo europeo moderno es el único que puede pretender identificarse con la "universalidad-mundialidad". El "eurocentrismo" de la Modernidad es exactamente el haber confundido la universalidad abstracta con la mundialidad concreta13 hegemonizada por Europa como "centro". (Dussel, 2000)

⁵ Desde esta perspectiva, el llamado "calentamiento global" del clima en la tierra, o "crisis climática", lejos de ser un fenómeno "natural", que ocurre en algo que llamamos "naturaleza" y separado de nosotros como miembros de la especie animal Homo Sapiens, es el resultado de la exacerbación de

⁶ El nuevo cacique, escogido por sus capacidades y conocimientos prácticos de los recursos de la región (que no por las artes marciales), llegó a ser también muy respetado. (...) Fue él quien, ya anciano, supo primero de la llegada de los conquistadores blancos (...)" (Fals Borda, 1984)

⁷ Dice Manuel zapata Olivella que "las cadenas que aún están en las mentes" (Walsh, 2012)



ue infortunio el que padece hoy la ciénaga de Ayapel que también es de aquel

que vive arriba el San Jorge a donde los peces van conforme a su romántica aguamiel.



sa región que adoramos no necesita de llanto, tampoco de un rezo santo que exorcice a los males; la codicia de metales requiere una solución real pues la explotación mineral se sustenta en la asesina mentalidad, cruel y dañina deshonesta y desleal la que mata y se persigna: con la doctrina neoliberal⁸.

Por: Lic. Jorge Cotera. Montelíbano, Septiembre de 2015



⁸ ""Confrontar el desarrollo" –no aceptarlo de rutina como la panacea del punto IV propuesto por el presidente Harry Truman en 1949– es una necesidad vital para nosotros los del mundo dependiente.

Vital, porque en ello se juegan la autonomía, la personalidad y la cultura, las bases productivas y la visión del mundo que nos han dado el hálito de vida como seres humanos y pueblos dignos de respeto y de un mejor futuro. (...) Por un lado, la internacionalización

de la economía no puede ser negada; pero las llamadas "aperturas" en América Latina no exhiben ninguna imaginación; son en general una adaptación pobre a las recetas neoliberales ideadas en otras latitudes; benefician a capitalistas y sectores dominantes del mundo y perjudican a los trabajadores, al ambiente, a los subalternos y a

las culturas diferentes". (Escobar, 2007)